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«IDENTITE ARCHITECTURALE

ET INTEGRATION DANS LE SITE »

Associes du bureau Bauart, Willi Frei et Emmanuel Rey evoquent les solutions adoptees

pour repondre ä la complexity programmatique du projet Microcity. Iis parlent aussi de

l'equilibre architectural ä trouver, ä mi-chemin entre continuity et monumentalite, pour
donner du caractere ä un bätiment sans ecraser l'environnement bäti.

Texte: Pauline Rappaz

TRACES: Microcity est un bätiment dedie ä la

recherche et doit done faire preuve de modularity,

de flexibility et de diversity d'espaces Quels ont ete

les moyens mis en ceuvre pour y parvenir9

EMMANUEL REY: Le concept de Microcity repose

sur deux aspects principaux la confrontation ä Fes-

pace urbain environnant et l'utilisation de la trame

Interieure classique de I'EPFL, soit 7,20 m sur

7,20 m L'interieur du bätiment est entierement base

sur cette trame, avec des structures porteuses

ponctuelles et des noyaux de cages d'escalier Pour

repondre au cahier des charges et imaginer les

evolutions possibles, les cloisonnements des es-

paces sont non-porteurs, les fenetres repetitives et

les traces techniques modulaires

WILLI FREI: Le programme du bätiment parle de

flexibility, mais aussi de points fixes, ä l'instar d'une

partie des laboratoires et des salles grises Cela nous

a permis de donner une tres grande compacite ä ce

bätiment, ce qui va aussi dans le sens de l'efficience

et de la durability

T: Le chantier a ete tres court II vous a oblige ä user

de techniques specifiques Pouvez-vous nous en dire

davantage9

E.R.: Nous avons privilegie une formule de prefabri-

cation La trame reguliere nous a permis de travailler

de maniere efficace, de venir assembler les

elements prefabriques autour des noyaux durs en

beton arme qui avaient ete, pendant ce temps, cou-

les sur place

T: Qu'est-ce que la prefabrication implique dans le

travail de l'architecte9

E.R.: Ce choix constructif influence considerable-

ment le travail de definition du projet Nous avons

participe au concours en collaboration avec l'entre-

prise ERNE La prefabrication fait ici intrinsequement

partie du concept du bätiment, eile n'est pas un

element ajoute a posteriori Ce choix est exigeant des le

debut du processus, il faut reflechir ä toute une serie

d'aspects techniques, qui vont de la position des

fenetres ä la definition des canaux techniques et des

prises electriques Bien avant le debut du chantier,

les plans de tous les niveaux devaient etre prets

T: Comment s'est passe la collaboration avec ERNE9

E.R.: Nous avons apprecie de collaborer avec une en-

treprise constituee de constructeurs actifs dans le do-

maine du bois C'est un secteur de construction precis
et technologique Avec les collaborateurs d'ERNE,

nous avons a reussi ä trouver un bon equilibre entre les

aspects techniques et esthetiques du bätiment

T: ERNE est une entreprise specialisee notamment

dans la construction bois Pourtant, le materiau ne se

manifeste pas dans l'aspect plastique du bätiment

W. F.: Effectivement, le bois n'est pas visible Comme

d'autres aspects lies ä la durability, notre demarche

n'est pas d'utiliser le bois comme un element ostenta-

toire ou un choix decoratif L'interät de la construction

en bois n'est ici pas de le montrer, mais d'en exploiter
les qualites intrinseques



T: Un terrain ä forte declivite et un environnement bäti

heterogäne, sans parier des contraintes importantes
fixees par le programme du concours et le processus
de densification urbaine. En quoi votre concept
architectural a-t-il permis de gerer cette complexite?

E.R.: La question posee par le concours etait effective-

ment tres complexe. La lecture du terrain nous a

guides, avec sa forte declivite le long de la colline qui ge-
nere une sorte de falaise. II nous est apparu optimal

d'implanter le bätiment dans cette partie du site, de le

glisser dans le tissu urbain. En reponse au programme,
la trame orthogonale du bätiment est tres rationnelle.

Pour une integration optimale dans le site, nous avons

realise des decoupes laterales dans l'enveloppe de

I'edifice. Nous avons ensuite procede de maniere iterative,

en menant une reflexion combinee sur la forme du

bätiment, la position des puits de lumieres, la repartition
des locaux en coupe et en plan, les aspects techniques,
la logistique du chantier et les enjeux de prefabrication.

T: Pour l'edification de Microcity, la Ville a decide de

demolir l'ecole primaire de la Maladiere, une ecole

archetypale du debut du 20e siecle. II etait impossible
de I'integrer dans le projet?

E.R.: Comme vous le soulignez, la decision avait ete

prise avant le lancement du concours; la demolition
de l'ecole en etait une des conditions-cadres. C'est

une question cruciale, dans une ville qui se trans-

forme, de savoir ce qu'on garde, ce qu'on restaure,

ce qu'on detruit. Le processus de densification
urbaine ne se place plus dans une logique de tabula

rasa, mais dans des mecanismes complexes de

transformation de la ville. Compte tenu des limites du

site, de la topographie du lieu et des exigences du

programme, nous nous sommes assez rapidement
rallies ä la decision prise en amont par les mandants.

W. F.: Ce qui est interessant, c'est qu'ä partir du

moment oü I'architecte sait qu'il devra construire sur un

bätiment demoli, il est davantage conscient que le

nouvel edifice devra etre de qualite. Cela l'oblige ä

trouver des solutions optimales et apporte une

dimension supplemental ä son travail.

T: Parallelement ä Microcity, Bauart a realise de nom-
breux bätiments en ville de Neuchätel, ä l'instar du

quartier Ecoparc, de la passerelle du Millenaire ou de
la transformation de l'ancien höpital des Cadolles.

Est-ce qu'il y a une vue d'ensemble qui se constitue,

notamment dans la fagon de travailler la question de

l'identite urbaine de Neuchätel? De petite, Neuchätel

est devenue moyenne ville: vous sentez-vous acteur

de ce chantier?

E.R.: Chaque operation se fait d'abord en tant que

telle. Mais notre lecture et notre connaissance de la

ville croissent au fil des projets. Chacun d'eux constitue

une opportunity de donner une impulsion.
Neuchätel est en phase de densification urbaine, alors

qu'elle est limitee entre le lac et la foret. La densification

se fait par des operations de logements, mais

aussi par la mutation d'institutions, comme l'höpital

des Cadolles, ou la construction de nouvelles, comme

ici. Nous avons la conscience d'une situation speci-

fique et la volonte de produire une architecture

contextualisee, tout en plagant de nouveaux reperes
urbains dans cette ville en mutation. Nos projets

contribuent aussi ä la perception d'une urbanite qui

ne se limite plus au centre historique, mais s'etend

progressivement dans les perimetres avoisinants,

notamment vers l'est.

W. F.: II faut definir si un bätiment est cense etre per-

gu comme un monument ou alors s'inscrire dans la

continuite d'un tissu. Ici, le bätiment n'est pas banal,

mais pas non plus monumental. II a fallu trouver un

juste equilibre, I'integrer avec une certaine modestie

dans son contexte tout en iui donnant du caractere et

de l'identite. Sans se cacher ni trop se montrer,

Microcity participera de l'image de Neuchätel.

E.R.: Dans nos projets, nous visons egalement ä

renforcer la continuite des espaces publics, des che-

minements exterieurs et des liaisons de mobilite

douce. Ne pas simplement construire des bätiments

en tant qu'objets, mais generer aussi des polarites et

des connexions. En ce sens, nous pouvons parier

d'inscription de notre travail dans une certaine vision

d'ensemble.
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